

yang ada di sekitarnya, sementara hewan hanya dapat mengandalkan bunyi atau bau secara terbatas.¹²

Lambang komunikasi diartikan sebagai kode atau simbol, atau tanda yang digunakan komunikator untuk mengubah pesan yang abstrak menjadi konkret. Komunikasi anda tidak akan tahu apa yang anda pikirkan dan rasakan sampai anda mewujudkan pesan kedalam salah satu bentuk lambang komunikasi : mimik, gerak-gerik, suara, bahasa, lisan, atau bahasa tulisan. Lambang komunikasi disebut juga sebagai simbol atau kode, tanda atau lambang saja. Sedemikian banyak simbol yang diciptakan dan digunakan manusia menyampaikan pesan, membuat manusia disebut *animal symbolicum*, hewan yang menggunakan simbol-simbol. Manusia membuat simbol dan memberi makna atas simbol untuk merujuk obyek atau gagasan tertentu.¹³

Kemampuan manusia menciptakan simbol membuktikan bahwa manusia sudah memiliki kebudayaan yang tinggi dalam berkomunikasi, mulai dari simbol yang sederhana seperti bunyi dan isyarat, sampai kepada simbol yang dimodifikasi dalam bentuk sinyal-sinyal melalui gelombang udara dan cahaya. Menurut David K. Berlo simbol adalah lambang yang memiliki suatu objek, sementara kode adalah seperangkat simbol yang telah disusun secara

¹² Hafied Cangara, *Pengantar Ilmu Komunikasi*, (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2012), hlm. 111

¹³ Dani Vardiansyah, *Pengantar Ilmu Komunikasi*, (Bogor selatan: Ghalia Indonesia, 2004), hlm.

terorganisir dan lebih terlembagakan dibandingkan dengan komunikasi antar pribadi (individu).

Robert F. Bales dalam bukunya *Interaction Process Analysis* mendefinisikan kelompok kecil (*small group*) itu sebagai : “Sejumlah orang yang terlibat dalam interaksi sifat berhadapan wajah (*face to face meeting*), dimana setiap anggota mendapat kesan dan penglihatan antara satu sama lainnya yang cukup kentara, sehingga dia, baik pada saat timbulnya pertanyaan maupun sesudahnya, dapat memberikan tanggapan kepada masing masing sebagai perorangan”.

Sejumlah orang yang secara fisik bersama sama berada ditempat yang sama pada saat yang sama belum tentu merupakan kelompok. Berdasarkan definisi kelompok pada sejumlah orang tersebut haruslah ada persatuan psikologis, interaksi atau semacam itu.

Komunikasi model kelompok kecil ini dapat dikatakan efektif dalam arti kata bahwa komunikator dapat berbuat sedemikian rupa, sehingga pesan yang dikomunikasikan nya mencapai sasaran dengan sukses. Ia dapat melihat (*feedback*) seketika dapat mengajukan pertanyaan apakah mengerti atau tidak. Dapat mengulangi pesannya, kalau diperlukan. Bahkan dapat lebih meyakinkan lagi dan demikian seterusnya.

Berbeda dengan situasi dalam kelompok besar (*large group*) yang biasa juga disebut : *marco group*, misalnya dalam rapat samudera atau kumpulan orang orang “*crowd oriented*” . disini kontak pribadi antara komunikator dengan komunikan juga lebih kurang dibandingkan dengan

